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说到年轻海归，可能大众给他们
的标签就是“时尚”、“活力”、“精
英”，在就业领域上也认为他们会更
适合年轻化的行业。但有一些年轻人
在留学归国后，却没有扎堆在“北上
广”，没有一头扎进金融、互联网等

“高精尖”的圈子里，反而钟情于农
业，回到广阔的农村，穿上一身“农
装”，开始了创业之旅。

“瞎折腾”出了生态农场

在看到上个月的农场订单时，
师鹏飞很高兴，“我们‘开封市耕耘
农业科技有限公司’上个月的交易
额又创新高啦！”这位刚过了 23 岁
生日的年轻人语气里透露着一些难
以掩饰的得意，这意味着他离自己
发展生态农业园的目标又近了一步。

现在海归回国创业，大多聚焦在
互联网、金融领域，而师鹏飞却认为农
业领域发展机会更大。“国内的农业市

场还有待开发。”他说，“农业本来就是
国民经济的基础，国家对农业一直很重
视，未来的市场前景肯定非常广阔。”

这份对农业未来发展机遇的信心
和“瞎折腾”的劲儿让师鹏飞的生态
农场在河南省开封市尉氏县已小有名
气，很多农产品供不应求。“选择农
业不会后悔，能做自己想做的事情很
幸福。”

初出茅庐的中间商

从 英 国 回 来 的 余 泓 达 今 年 24
岁，他从事的职业是农业中间商，和
农产品生产基地签订合约后，帮助基

地把农产品推销给市场，省去中间环
节，一方面能保证农产品的生产质
量，另一方面又能为基地提供最新的
市场数据，使基地根据市场变化及时
调整生产计划。

尽管目前还在创业初期，困难重
重，但余泓达对自己的创业选择仍然
信心满满。他认为，其它热门创业领
域留给他这种创业新人的机会不多，
不如扎根于发展空间较
大的农业，开创一条创
业大道。“农业本身便
是可持续的行业，它是
一个不断积累的行业，
一分耕耘一分收获。我

相信自己未来可以在这片领域做出一
番成绩！”

年轻海归把创业目光由现代“高
大上”的行业转投到传统农业，“不
爱西装爱农装”，这是一种价值观上
的“反转”，展现的是年轻海归敏锐
的市场洞察力和长远的创业目光，更
是踏实做事的创业态度。

插图来源：腾讯网
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海归创业学院为响应“大众创业、万众创
新”的号召，秉承“励行”的宗旨，发挥自身优
势，联合全国各地欧美同学会，整合人脉和基
金，计划打造一个 1000 亿元的专项基金，为海归
创业者提供更好的资源条件。“我们的最大目的在
于让那些已成功的海归创业者们用能力和经验帮
助后来者。”欧美同学会秘书长张学军这样对台下
的海归介绍道。

据悉，海归创业学院还将组织开展“一带一
路”沿线留学生创业大赛，在未来几年培养 1000
个优秀的海归创业者，创业大讲堂也将每月一次
固定开课。

从美国回来的高毅存说，海归回来创业的劣
势就是人脉太少，所以自己来创业大讲堂，希望
能借此机会认识更多的创业同盟者。

海归“作业”：导师点拨见月明

活动现场，3位海归带着自己的“作业”来到
大讲堂进行项目路演。导师们风趣幽默的点评，
使现场时不时地爆发出阵阵欢笑和掌声。

毕业于瑞典皇家理工学院的王云飞，一直从
事人机交互方面的工作。这次路演他带来的项目
是“儿童云教育机器人”，旨在实现儿童和机器人
的智能化交流互动。尽管团队配置“高精尖”，可
他们的一些营销理念却并没有得到导师们的认
同。王胜江导师建议：“你们不能太依赖互联网和
其它平台的传播，要更多地走入实际，靠自己把
产品推出去。”

技术出身的李宇峰很有理科生的特点，不善
言辞，朴实的语言风格就像他带来的项目一样实
在。他的项目“移动时代的营销自动化”，旨在使
每一个普通人都能简单快速地制作各种移动页面
进行传播，并依托强大的数据应用，使信息传播
更高效。“敏于行而讷于言”的李宇峰与其他两位
发言人相比别有一番风格，面对导师们的提问，

“我再琢磨琢磨”等风趣幽默的回答引得现场笑声
连连。导师们对他带来的项目颇感兴趣，但也指
出他应当在自我营销上下功夫，“要利用一句话引
起投资人的注意，在 3 分钟之内抓住投资人的兴
趣，这样才能获得融资。”

“喝我们的虫草茶每天只需十块钱。”加拿大
留学归来的创业者王弘向导师们介绍她的“北虫
草”创业项目。王弘提到，以往的冬虫夏草太

贵，普通百姓消费不起。她的项目主打性价比高
的优势，与产自西藏、青海的传统虫草进行差异
化竞争。王弘在演讲中不时抬起手腕看表，将她
的演讲控制在了规定的7分钟之内，她的自我管控
能力同她的项目一同得到了导师们的认可。邓亚
萍导师更是在现场就为王弘的创业项目包了一个

“大礼包”。“我觉得你的项目可以和体育运动结
合，我可以帮助你联系几位世界级的体育明星，
包括我在内，对你的产品进行宣传。”

创业感觉：与众不同见新意

创业领域容易跟风，海归创业也难逃怪圈。
例如，针对“互联网+”创业的项目不胜枚举，但
细究起来，很多项目没有什么实质性的内容，倒
是有炒作概念的嫌疑。“海归创业学院”院长徐小
平认为，“创业”就是提供一种差异化的服务与产
品。

差异化意味着要有与众不同的东西，如何使
自己的项目拥有与众不同的东西，这可能是海归
创业者要着重发力的地方。“关于创业，我举个形
象的例子，煎饼果子满大街都是，但你把煎饼果
子做出了星巴克的感觉就叫创业，也就是差异化
竞争。你有什么与众不同的东西，这个非常重
要。”徐小平说。

创业导师们的关注点也大多集中在“与众不
同”上面，多次向路演者提到一个问题：“你的核
心竞争力是什么？”徐小平将项目的核心竞争力锁
定在专业能力上，就如同司机、保姆、秘书、记
者或教授，他们都有各自的专业能力。“社会上可
以教口语的人多得是，但是俞敏洪能够创办新东
方公司，因为他有企业家的精神，这就是他的核
心竞争力。所以当你要创业的时候，一定要问问
自己有什么与众不同的东西，也就是自己的核心
竞争力。”

插图：雷叶婷绘 （华龙网）
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同样的路 不同的故事
孙晓丽 徐淼 余柯

李志飞在智能手表发布会上，介绍了产品的
理念、软件开发及成绩、硬件性能与工艺等。

对于事业爱情双丰收的张悠来说，如今她最大的
梦想就是把自己的婚纱店做成天津独树一帜的名店。
这位1988年出生的女孩儿一直行走在追逐梦想的路上。

留学：痛并快乐着

在完成本科学业后，张悠踏上了出国留学
的漫漫长路。

2013 年夏天，为了使自己的经历更加丰
富，同时也为了学习更多知识，张悠选择了
去英国埃克赛特大学攻读金融与投资专业硕
士学位。

初到英国，张悠也经历着同许多留学生
一样的各种不适应：学业压力、背井离乡的
孤独、文化差异、语言环境的陌生等。为了
能够尽快融入到当地生活中，张悠参加了很
多中西结合的活动，尽可能多地去了解英国
的文化，并在这种环境中不断提高自身的英
语口语水平。

创业：难并坚持着

毕业回国后，遵循父母的意愿，张悠就职于中冶集团旗下的
一家天津分公司，并于2014年10月与其大学同学完婚。国企与婚后相对安
逸的环境并没有给张悠带来生活的踏实感。“我经常会想起自己在国外拼搏
时的情景，觉得年轻时生活得太过于安逸反而会给人一种不踏实的感觉。”
张悠的这种不安于现状、想要自己做点儿什么的想法越来越强烈。

在英国留学期间，张悠结识了一位天津女孩，也是她现在的合伙人。
两人对时尚服饰有着共同的浓厚兴趣。她们曾设想在天津经营一家自己的
店铺。但真正将这一设想付诸实践是在张悠的一位高中同学的帮助下实现
的。“她是澜木丝品牌的主理人，也是我的高中同学。当时澜木丝已经在北
京小有名气。我们提出想加入她的团队，将这种婚纱店的理念带到天津。
她非常愿意，也给了我们很大的帮助。”张悠说道。在创业之初，她们也遇
到了很多困难。最大的困难是来自于父母的压力。创业存在一定的投资风
险，父母不愿孩子放弃稳定的工作去冒险，但张悠最终说服了父母。

公益：爱并践行着

在英留学期间，对张悠影响最大的是去尼泊尔支教的经历。“特别粗
糙、特别朴实、根本没钱买新衣服”这是张悠第一次见到当地人婚礼时的
印象。“见到当地孩子的时候，他们的朴实和生活环境
的艰辛再一次触动了我，也让我萌生了做公益的想
法。”

现在，张悠一直实践着这一想法，将每月婚纱店
营业额的1%作为专用的捐款备用金，筹划各种公益小
活动、号召顾客捐出自己的旧衣物，并定期邮寄给有
需要的贫困地区。“以后如果有机会或者条件允许的
话，我很想带着我们的婚纱，回去我支教的地方给当
地的女孩子穿，满足她们的婚纱梦。”张悠在谈及未来
的公益打算时说道。
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厚积方能薄发
齐 心
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古语有云：“博观而约取，厚积而薄发。”后
半句的意思是，经过长时间的积累后，再慢慢
地释放能量，施展作为。对于许多创业者而言，
在创业的路程中需要的不仅仅是知识上的积累，
更要有市场、经验等各方面的积累，对于海归创
业者来说更是如此。

常年在国外的生活与工作，使得一部分海归
渐渐与中国的社会现状有所脱离。看到国内市场
日趋多元化，有些海归开始将自己的事业转移到
国内，选择“归零”的回国创业。

在回国创业之初，海归创业者往往会带着各
自的研发项目，通过路演的方式来寻找合适的天
使投资人。然而一些海归创业者所带来的项目却
是“纸上谈兵”。项目能否应用于社会实践，能否
得到长期的发展，这是每一位天使投资人在选择
投资项目时的首要考虑。由于常年在国外生活与
工作，海归创业者对国内市场现状、消费者心理
等各方面不熟悉，所带回来的项目往往会显得

“营养不良”，缺乏一种踏实感，给人虚无飘渺的
感觉。项目的厚重感，并不在于其外表被包装得
有多华丽，而是取决于其产品本身是否有可操作
的价值性。而如今有些海归创业者在研发项目时
往往会落入随大流的俗套中不能自拔。

积累是海归创业者在创业之初最需要做到
的。在真正进入创业行列之前，对于海归创业者
来说，经验、市场、专业等方面的积累都是必不
可少的。盲目地随大流，人云亦云地加入创业大
军不是智者的表现。市场行情、消费者的心理状
况、国内创业环境、创业团队组建、人脉资源等
方面的情况，都是海归在决定创业前需要考虑和
积累的。“厚积方能薄发”。海归创业者不要盲目
投身到创业中，而应
做好充分的准备和积
淀，这样才不会在创
业的过程中丧失原有
的创业方向。不忘初
心才能有始有终。
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乐于挑战 归国创业

“70后”李志飞，在美国约翰霍普金斯大学获得
博士学位后，就职于谷歌总部。这份不错的工作，对
于喜欢挑战的李志飞来说却是一种安逸。谈及回国
创业的原因，李志飞说：“早在 2000年之前，我就已
经开始从事移动互联网的相关工作，那段时间我亲
历了一个公司壮大发展的过程，从无到有的创业过
程让我感到非常有意思。”出于对移动互联网行业
的热爱，李志飞选择了离职并回国进行创业。

与许多回国创业的海归不同，“80后”程煜的
创业实属一种偶然。2012 年从英国兰卡斯特大学
获得语言学硕士学位后，因为家族企业的生意急
转直下，程煜选择回到安徽铜陵帮助家族企业进
行转型，同时进行自我创业。“虽然我的创业是一
种偶然，但我很喜欢现在的生活方式，创业就是
一个归零的过程，我喜欢这种归零、充满挑战的
生活。”在谈到创业过程中的感悟时程煜说道。

对于“90 后”小伙朱骥来说，选择回国创业
是一个很大胆的决定。在澳大利亚完成学业后，
朱骥在当地获得了一份年薪不错的工作，但跟朋
友的一次聊天完全改变了朱骥的未来走向。“当时
他们提到当下中国市场的发展以及对国内各个行
业的趋势的预测，这些深深地吸引了我，那时我
心里就埋下了回国闯闯的种子。”朱骥说道。

细分市场 各有风采

2012 年 10 月，李志飞回国创业。他创办了国
内市场上唯一一家拥有自主语音识别、语义分
析、垂直搜索技术的公司。“从发展前景上看，目
前个人电脑时代的搜索方式已经不再符合移动端
使用场景，而以语音为主的智能搜索将更能满足
用户需求。”李志飞信心满满地说。

语言学硕士毕业的程煜没有选择继续在教育
领域发展，而是转到餐饮行业创业。他目前打造

的是一种线上和线下结合的餐饮门店，线上推广
和销售，线下展示体验。站在“互联网+”的风口
浪尖上，程煜利用3个月的时间使自己的销售额跃
居铜陵市第一，并维持了6个多月。

朱骥也正在餐饮领域内发力。目前，他的健
康轻餐饮品牌以混合鲜榨果蔬汁及饮品为主打，
下一步，他也将搭上“互联网+”的顺风车，实现
线上线下的推广体验。

披荆斩棘 不断向前

“作为一个人工智能方面的科学家，没有做智能
手表硬件的经验。”李志飞认为，创业上遇到的问题
主要集中在专业技术领域。而在他创业的过程中，一
直靠着不断学习和夜以继日的付出去克服困难。

程煜的创业难题也集中在专业领域。程煜认
为，互联网餐饮领域一直存在着外卖产品的标准
化和服务品质的问题。“为了解决这个问题，我开
始研究标准化，并通过书面形式固定下来。在配
送方面，我研究一套标准化服务流程，让员工在
处理问题时有依据。”他相信自己的判断，相信互
联网餐饮业蕴藏着更多的机遇，不管遇到多大难
题也要硬着头皮扛下来。

“时间与经验”是朱骥在创业期间遇到的难
题。“摔过很多跟头，但是我们从没气馁过。站起
来拍拍屁股，继续前进。”朱骥动情地说。

年轻海归“不爱西装爱农装”
余 柯
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金秋时节的欧美同学会院内，成为海归交流、共享的平台。
近日，200多名海归学员，胸前贴着海归创业学院的橙色标志，专程前来聆听

学长“创业导师”在“创业大讲堂”上的点拨。
此次创业大讲堂由欧美同学会海归创业学院主办，国际大学创新联盟协办。

互联网！这里一直是海归创业重镇。
虽然越来越多的声音不建议新人再挤入这片战场，但仍有人发现了新的卖点，搭上了

顺风车，结出了不一样的果实。

大讲堂上论剑竞争力 专家提点更重差异化专家提点更重差异化

海归创业究竟有啥秘籍海归创业究竟有啥秘籍
孙晓丽 余 柯


